

官報
號外

平成十年一月二十三日

○第一回
國會衆議院會議錄 第五號

卷之三

午後一時 本会議

○本日の会議に付した案件

名 報 (号 外)

憲法説明及び質疑

〔参議院議員〕
辞職願
今般一身上の都合により衆議院議員を辞職いたしたく御許可願います。
平成十一年一月二十二日

衆議院議員 金子原一郎
衆議院議長 伊藤宗一郎殿

○議長(伊藤宗一郎君) 御異議なしと認めます。よって、辞職を許可することに決まりました。

○議長(伊藤宗一郎君) この際、内閣提出、平成十年分所得税の特別減税のための臨時措
法の一部を改正する法律案(内閣提出)及び
地方交付税法の一部を改正する法律案(内
閣提出)の趣旨説明

○國務大臣(三塚博君登壇)

○國務大臣(三塚博君) ただいま議題となりました平成十年分所得税の特別減税のための臨時措
法案の趣旨を御説明申し上げます。

本法律案は、当面の金融経済情勢に対応するた
め、平成十年分の所得税について、特別減税を実
施するものであります。

以下、その大要を申し上げます。

この特別減税は、平成十年分の所得税につい
て、定額による特別減税を実施することといたし
ております。この特別減税の額は、本人について
一万八千円、控除対象配偶者または扶養親族一人
について九千円の合計額としております。ただ
し、その合計額がその者の特別減税前の所得税額
を超える場合には、その所得税額を限度としてお
ります。

この特別減税の具体的な実施方法に関しまして
は、給与所得者については、平成十年二月一日以
後最初に支払われる主たる給与等に対する源泉徴
収税額から特別減税額を控除し、控除し切れない

部分の金額は、以後に支拂われる主たる給与等に対する源泉徴収税額から順次控除することによりまして実施することいたしております。最終的には、平成十年分の年末調整の際に、年税額から特別減税額を控除することにより精算することとしております。

次に、公的年金等の受給者については、給与等の特別減税に準じた方法により実施することとし、最終的には、来年の確定申告の際に、特別減税の額を精算することとしたとしております。

また、事業所得者等については、原則として平成十年分の所得税として最初に納付する平成十一年七月の予定納税額から特別減税額を控除し、控除し切れない部分の金額は、第二期の予定納税額から控除することにより実施することとしております。なお、予定納税の必要のない者を含め、最終的には、来年の確定申告の際に、特別減税の額を精算することとしております。

以上、平成十年分所得税の特別減税のための臨時措置法案につきまして、その趣旨を申し上げた次第であります。(拍手)

○議長(伊藤宗一郎君) 自治大臣上杉光弘君
〔國務大臣上杉光弘君登壇〕

○国務大臣(上杉光弘) 地方税法及び地方財政法の一部を改正する法律案及び地方交付税法の一部を改正する法律案の趣旨について御説明申し上げます。

まず、地方税法及び地方財政法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨を御説明申し上げます。

本法律案は、当面の経済状況等を踏まえ、個人住民税について平成十年度限りの措置として定額による特別減税を実施するとともに、その減収額を埋めるため、地方債の特例措置を講じるものであります。

以下、その概要について御説明申し上げます。

まず、個人住民税について平成十年度限りの措置として特別減税を実施することといたしてあります。この特別減税の額は、所得割額の範囲内で八千円に、控除対象配偶者または扶養親族一人につき四千円を加算した金額とするとしておりります。また、この特別減税においては、税負担の軽減効果が早期に実現することとなるよう、徴収方法についても特例措置を講じることといたしております。

また、個人住民税に係る特別減税による減収額を埋めるため、地方債の特例措置を講じることといたしております。

次に、地方交付税法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨を御説明申し上げます。

今回の補正予算につきましては、平成十年分の所得税の特別減税等に伴い、平成九年度分の地方交付税は一千一百一十一億円余減少することとなります。しかし、地方財政の状況にかんがみ、当初予算に計上された地方交付税の総額を確保する必要があります。

このため、平成九年度分の地方交付税の総額の特例として、同額を地方交付税の総額に加算するとともに、平成十三年度から平成二十年度までの各年度において、当該年度分の地方交付税の総額に加算する額を変更することとしております。

以上が、地方税法及び地方財政法の一部を改正する法律案及び地方交付税法の一部を改正する法律案の趣旨であります。(拍手)

平成十年分所得税の特別減税のための臨時措置法案(内閣提出)、地方税法及び地方財政法の一部を改正する法律案(内閣提出)及び地方交付税法の一部を改正する法律案(内閣提出)の趣旨説明に対する質疑

○議長(伊藤宗一郎君) ただいまの趣旨の説明に対する質疑の通告があります。順次これを許します。北橋健治君。

○北橋健治君(登壇) 私は、民友連を代表いたしまして、ただいま提案のありました平成十年分所得税の特別減税のための臨時措置法案、地方税法及び地方財政法の一部を改正する法律案、地方交付税法の一部を改正する法律案について、橋本総理及び関係大臣に質問を行います。

今日、我が国は、深刻な経済金融危機に陥っております。失業率は史上最高の三・五%に達し、雇用不安は高まるばかりであり、企業倒産もとどまるところを知りません。また、金融不安の増大も極めて深刻であります。

なぜこのような状況に立ち至ったのか。それは、野党の強い反対を押し切って、橋本内閣が、消費税率の引き上げや特別減税の打ち切り、廃止、医療の保険料や自己負担の引き上げなど、国民に約九兆円もの負担増をもたらすデフレ予算を編成したからであります。

さらに、その後の対応においても、我が国の戦

しい経済金融情勢を良く分析し、小出しの対策をしておりますが、もともと預金者のいないあの住専に急ブレーキを踏んでしまうような、決定的な政略線の過ちを繰り返してきたのであります。

また、橋本内閣は、今金融不安の問題を重視されておりますが、もともと預金者のいないあの住専に急ブレーキを踏んでしまうような、決定的な政略線の過ちを繰り返してきたのであります。

しかししながら、今日のこの深刻な経済不況を招いた総理の政治責任を不問に付することは決してできません。総理は記者会見において、このたびの特別減税を決断した理由の一つに日本の現在の歳入歳出の不況を挙げておられます。その経済不況を理由にされることは、橋本内閣のこれまでの失政をみずから国民の前で認めたことにはかならないではありませんか。(拍手)

同時にまた、この補正予算と金融安定化対策と称する三十兆円の公的資金の投入は、これまでの財政再建路線を、無責任にして、一夜にして転換するものと断ぜざるを得ません。これだけの政策転換を図る以上、しかるべき政治責任をとらなくては、政治不信は増幅し、到底国民は納得できません。

民友連は、橋本内閣の退陣を求め闘つておりますが、総理みずからその政治責任をどのようにおこなうべきか、お聞かせを願いたいと思います。

さて、質問の第一は、特別減税の決定の過程で、米国政府の強い要請に我が国政府が左右されたのではないかという問題であります。

総理は、特別減税決定に当たり、要求を続けてきた我々野党に何の相談も説明もしなかつたばかりか、与党である社民、さきがけ両党にも、そしてまた前日まで大綱をまとめるために活躍しておられた自民党税調の皆さんにも、大蔵省にも相談せずに決断をされたと聞いております。そして、その記者会見の直後には、米国のクリントン大統領とは電話で話し合い、日本の方針を説明されたと聞いております。また、これに先立つ一週間

さるに政府は、そのような厳しい経済環境の中での特別減税のための臨時措置法案、地方税法及び地方財政法の一部を改正する法律案について、橋本総理及び関係大臣に質問を行います。

この国会審議において、我々は、産業と雇用を守り、不況から国民生活を守り抜くために、特別減税を初めてとする減税要求を何度も繰り返してきましたわけですが、この間一貫して総理は、財政再建を理由に、財源難を盾に我々の減税要求をかたくななもので拒否し続けたのであります。

こうした状況のもとで、橋本総理は昨年十一月十七日、突如記者会見を行われ、景気対策として、何と赤字国債を財源に一兆円規模の所得税、住民税の特別減税を実施すると表明されました。この減税の決定自体は、遅きに失したとはい

官 報 (号 外)

前、サマーズ米国財務副長官が、齊藤駐米大使に対して強力な内需振興策を求めたと報道されました。さらに、年初には額賀官房副長官の訪米と続いた。さるくあります。

この一連の政府の動きを見守つていれば、総理の毅然たる御意見、反論があればお聞かせを願いたいと思います。

また、橋本總理は、十一月十七日の記者会見で
も、ASEAN首脳会議において、マハティール
首相を初め、アジアの経済、通貨危機の深刻さが
決断をした大きな理由の一つだと言われておりま
す。

す。そして クアラルンプールで考え抜かれて決断をされたと言われております。本当にアジアの経済危機を心配されているならば、アメリカ政府と同じように、総理みずからアジアの指導者にも速やかに説明をして、さらに緊急の経済対策会議の開催を呼びかけてもよかつたのではないでしょうか。この点について、総理の明快なる御所見を承りたいと思います。

さらばに、本年一月七日、米国を訪問した額賀吉房副長官は、スペークリング大統領補佐官を中心とする米国政府高官との会談で、日本政府が早ければこの四月にも特別減税の継続と所得減税の積み増しを中心とした九八年度の大型補正予算に着手するという意向を米国に伝えていたと報じられたのであります。もしもこの報道が事実であるとするとならば、重大な政治問題に発展することは論をまちません。

四月大型補正の編成という類質官房副長官の米国政府への発言は事実か否か。仮に事実でないとするならば、政府は、平成十年度予算案成立後、米政府に伝えたと報道されたような補正予算是編成しないと約束していただけるか否か。以上の点について、総理から明確な御回答をいただきたいと思います。

また、外務省は、額賀副長官と米国政府要人と会談には、当然ながら外務省職員を随行させたと思いますが、会談の際、会議録を作成しているかどうか、また会議録が存在するならば、この真相を解明するためにも直ちに本院に提出するよう強く要求するものであります。政府の方針をお伺いいたします。

質問の第三は、減税の効果についてであります。

まず、特別減税の経済効果について、信頼できる世論調査があります。減税分を消費に回すと答えた人はわずかに三二・八%にとどまっています。そして、金融安定化対策とセットに実施されたとしても景気は回復しないと答えた人は、実に七五・九%に達しているのであります。氷のように一たん冷え切ってしまった消費者マインドは、時期を逸した減税ではとても回復し得ないことを総理は率直に認められてはどうでしょうか。

また、我々は、二兆円減税については、そもそも規模が小さ過ぎる、そして一過性のものである、すなわち終われば即増税感をもたらし、ゆえに景気回復への心理的効果は少ないと考えてきました。既に与党首脳からは特別減税の継続を示唆する発言が出てきたことは当然だと思います。

特別減税の継続について、総理は、九九年度以

降も必要となるような状況にならぬようまず全金をなくしたいと答弁されました。継続に踏み切るよう、私は強く求めるものであります。総理の御所見をお伺いいたします。

さて、今回の減税を通じまして、一つの問題が惹起されております。それは、今回の特別減税あるいは臨時福祉特別給付金の対象にもならない年金受給者の方が膨大な数になるということになります。

超低金利政策を統けているために、国民の利息収入は大きく落ち込み、生活は相当の打撃を受けました。ある人々は、低金利でさんざん今融機関を太らせておいて、さらに国民の税金を取るのかという批判が最近渦巻いてきましたが、これも当然であります。政府は、この際、高齢者を始めとする預金者の利子收入落ち込みによ

して、ここからあたりで基本的な見直しに入る考え方ではないか、お伺いしたいと思います。

次に、平成十年度の税制改正について質問いたします。

法人税減税について、今回、実効税率の4%引き下げにしかならない改正にとどまっております。これでは産業、雇用の空洞化、あるいは企業の競争力低下には私は歯どめはかかるないと想います。自民党税調の中でも、実効税率は諸外国と比べて10%程度高いと指摘されたと思います。このグローバルスタンダード、世界標準に近づくためには、今政治家のリーダーシップによって大胆な決断をするときだと思います。

また、有価証券取引税、取引所税は一段階万円で、初年度は半分にするだけの改正となっていましたが、これは納得できません。これでは株価低迷を防げません。

二兆円の今回の特別減税、そして総額八千五百億円の平成十年度税制改正、これを実施しても里山として、手ごたえのある経済波及効果は期待し得ないのではないか。政府は、この程度の減税で本当に九八年度こそは実質一・九%の経済成長の目標を達成することができるお考えでしょうか。総理の明快なる答弁をいただきたいと思います。

最後に、私は、六兆円規模の減税を柱とする民友連の提言を申し上げ、これについての政府の見解をお伺いしたいと思います。

私たち民友連は、経済金融危機の打開こそ政治家に課せられた緊要の使命であると考え、六兆円が一致結束をして、健全なる改革勢力を結集したところであります。そして、その方策として、由長期的には財政再建の達成について責任と意識ある態度を貫きつつ、短期的には景気対策、経済重建を優先する基本方針を確認して税制論議を深めてまいりました。

厳しい今日の経済環境を開拓するためには、最高税率の引き下げなど、税率構造の簡素化を中心とした所得税、住民税減税で三兆円、企業の国際的競争力を引き出すための法人関係税の減税で一兆円、住宅減税の拡充や有価証券取引税の即時撤廃等で一兆円、総額八兆円規模の恒久減税を実施することが不可欠であると信ずるものであります。この税制改正の道こそ今日の我が国の危機を

打開する最適の税制改正の選択だとお訴えをして、いるところであります。

これに対する総理の見解を求め、そして、私も民友連はこの六兆円減税の実現に向かって今後国民の皆様とともに闘い抜くことをここで表明いたしまして、私の質問を終わるものであります。(拍手)

【内閣総理大臣橋本龍太郎君登壇】

○内閣総理大臣橋本龍太郎君登壇 北橋議員にお答えを申上げます。

まず、金融システム安定化や特別減税などの諸施策、そして財政構造改革との関係についてのお尋ねをいたしました。

財政構造改革の必要性は今後とも何ら変わるものではありませんが、同時に、経済金融情勢の変化に機敏に対応し、国際状況に応じて財政、税制などの措置を講じていくことは当然のことであり、私は二者択一の問題とは思いません。今回の金融システム安定化対策、特別減税を初めとする諸施策、このような考え方のもとに断固たる対応をとるものであります。

また、特別減税の決断についてのお尋ねがございました。

昨年十一月のASEAN首脳との会合におきまして、アジアの通貨・金融不安の影響の大きさと日本の役割を改めて痛感をいたしました。また、秋以降の我が国の金融機関の経営問題等の影響により、家計、企業の景況感の悪化が見られております。こうした中で、日本発の経済恐慌は決起ござらない、そうした決意のもとに、国民の不安感を払拭するために臨機応変に対応することこそが国政を預かる者の責任と考え、一兆円規模の特

別減税を実施をいたしました。

また、アジア通貨危機への我が国の取り組みについてのお尋ねがございましたが、アジア地域の通貨の安定は、我が國ばかりではなく世界経済全体にとって重要であります。

首脳会議というお話をありましたが、このよう

な観点から、この問題についてはAPEC非公式首脳会合の場でも議論を行いました。そして、二月のASEANプラス3、プラス1でも議論をして、合っておりました。今後とも、関係各国や、IMFなど国際機関とも緊密に連携をしながら適切に対処していく考えであります。

次に、額賀副長官の発言に対する報道などについてお尋ねがありました。

副長官から国会開会中に訪米したいという申し出がありまして、許可をしたことは事実であります。帰国後、訪米報告を受けましたが、報道のような発言をしたとは聞いておりませんし、御本人が報道に対して抗議をしておると承知をいたしております。

私が知っています最新の状況は、朝日新聞から副長官に対しまして、記事の掲載に当たり、額賀副長官に直接取材しなかつた点は配慮に欠けておりましたが、記事全体の趣旨については日米両

国の関係者から裏づけをとって掲載したものであり、本社としては事実と確信しております。回答があり、これに対し、副長官が引き続き抗議をし、訂正を求めておると承知をしております。いずれにいたしましても、政府としては、平成十年度予算が今最も必要なものと考えておりまして、九年度補正予算及び十年度予算の成立に向

けて全力を傾けているところであります。何ぞ御理解を賜りますように心からお願いを申し上げます。

政法二十九条の趣旨を厳正に判断し、適切に対処していくべきと考えます。

次に、特別減税の効果とその継続についてお尋ねがございました。

二兆円の特別減税を含みます予算、税制面の措置や金融システム安定化のための三十兆円の公的資金の活用など財政、金融両面にわたるさまざまな措置と相まって効果を発揮するものと考えております。

次に、九八年度の実質成長率一・九%程度は本当に達成できるのかというお尋ねがございました。

政府は、今も申し上げましたような財政、金融両面にわたるさまざまな措置を講ずることとしております。こうした取り組みのすべてが相乗効果をもって我が国経済の力強い回復をもたらすものと考えております。

特別減税が平成十一年度以降も必要な状況にならないよう、景気の回復に全力を尽くしてまいりたいと思います。

また、低金利についてのお尋ねがございました。

私が知っています最新の状況は、朝日新聞から副長官に対しまして、記事の掲載に当たり、額賀副長官に直接取材しなかつた点は配慮に欠けておりましたが、記事全体の趣旨については日米両国の関係者から裏づけをとって掲載したものであり、本社としては事実と確信しております。回答があり、これに対し、副長官が引き続き抗議をし、訂正を求めておると承知をしております。いずれにいたしましても、政府としては、平成

今年の税制改正におきましては、この特別減税に加え、平成十一年度税制改正におきまして、法人課税の税率半減、地価税の課税停止など幅広い措置をとることとしており、これらの措置は、先ほど申し上げました金融システム安定化のための三十兆円の公的資金の活用など財政、金融両面にわたるさまざまな措置と相まって効果を発揮するものと考えております。

次に、今回の税制改正の経済効果についてのお尋ねがございました。

公定歩合の操作等金融政策は日本銀行の専管事務でありますが、低金利のもとにおいて、貯蓄に対する利子が少なくなり、その影響を受けておられない方々に対してもお気の毒な状況にあると考えております。こうした状況を解消していくためにも、特別減税などの予算、税制面の措置、金融システム安定化策等を一日も早く実施することによります。

次に、今回の税制改正の経済効果についてのお尋ねがございました。

我が国の租税負担率が欧州諸国と比べましてかなり低い水準にある中で、税負担のあり方としても問題があると考えております。

残余の質問につきましては、関係大臣から御答弁を申し上げます。(拍手)

○國務大臣(小淵惠三君) 額賀副長官の会談につきましては、ただいま総理から御答弁もございましたが、私自身その報告は受けております。しかし、報道されましたような発言は行われておりま

また、額賀副長官の米国人との会談記録は作成はいたしておりますが、外國政府とのやりとりの詳細につきましては、相手国政府との関係もあり、これを明らかにすることは適切でないと考えております。(拍手)

○議長(伊藤宗一郎君) 並木正芳君。

(並木正芳君登壇)

○並木正芳君 改革クラブの並木正芳です。統一会派平和・改革を代表し、ただいま趣旨説明のありました所得税特別減税法案外二法案につき、橋本總理に質問いたします。

私たち改革クラブは、結党に当たり、「信頼と希望の政治」の旗を掲げました。たび重なる政界の不祥事が、官界、経済界の不祥事とともに日本のリーダーシップに対する信頼を地に落とせしめながら、今まで東京石油商事件、証券利益供与疑惑などが発覚し、現在の政治理に対する国民の不信はますます高まるばかりであり、経済不況とも相まって、国民は、子育てにしろ老後にしろ不安がいっぱいの希望の持てない日々を送ることを余儀なくされております。

今こそ、この先の見えない苦境にある国民の心を痛切に感じ、国民の意思を反映した、国民に対して透明で誠実な政治を行い、政治への信頼を回復するとともに、国の未来に国民が夢と希望を持つことができるようにしていかなければなりません。

総理、今は、あなたの巧みな弁舌でこれまでの経済的見通しの誤りを言いくるめことや、なし崩し的に政策の方針転換を行うことではなく、虚心坦懐に、誤りは誤りとしての反省の上に、思ひ

切った景気対策、経済対策を打ち出すべきときではないでしょうか。総理の正直な言葉こそが国民の信頼を得、国民を元気つけるメッセージである

うと考えますが、いかがでしょうか。

昨年の通常国会で、総理は私どもの提出した二兆円の所得税、住民税減税の法案を廃案にしておきましたが、今国会では突然二兆円減税を打ち出されました。所得税減税は財政再建に反し、景気浮揚効果もないと言っていた総理本人が、今は、景気をよくし財政構造改革とは矛盾しないと主張しているのであります。

また、経済企画庁長官は、財政削減と所得税減税をセットで行った場合は景気対策にはマイナスの効果の方が大きいとまで言っておられたのです。

財政構造改革法が公布されて二ヶ月とたっています。しかし、これが適切な措置であり、減税額であるかは甚だ疑問であります。

言うまでもなく、特別減税の政策目標は景気の下支えであります。しかしながら、景気は昨年の通常国会時よりはるかに後退しており、国民実感とかけ離れた経済企画庁の報告でさえ、緩やかな回復から足踏み状態、すなわち景気の停滞を認められる表現となっております。

二兆円規模の一年限りの特別減税で、しかも時

この点、総理はどのように国民の皆様に弁明するおつもりなのか、明快な御答弁をいただきたいと思います。

減税の実施で怒る国民は少ないかもしれません。しかし、この二兆円減税は、総理の弁明によつては、あなたの定見のなさをあらわし、朝令暮改、すなわち信頼の欠如という日本の政治に

とつてはかり知れない大きな代價と負債を負うことがあります。しかも、これが適切な措置であり、減税額であるかは甚だ疑問であります。

言うまでもなく、特別減税の政策目標は景気の下支えであります。しかしながら、景気は昨年の通常国会時よりはるかに後退しており、国民実感とかけ離れた経済企画庁の報告でさえ、緩やかな回復から足踏み状態、すなわち景気の停滞を認められる表現となっております。

二兆円規模の一年限りの特別減税で、しかも時期を分散しての減税では、増税実施がこの一年間に国民に多大の困難をもたらし、日本経済にかなり知れない損失をもたらしてしまった現状にかんがみ、悪化し過ぎた景況感を払拭するには余りにも少額であると断ざざるを得ません。

減税発表後、株価は一時的に上昇しましたが、翌日には反落してしまったという証券市場の冷淡な反応、そして新たな景気対策を期待して維持されている昨今の証券市場の動きが何よりそれを物語っているのではないかでしょう。

私は平和・改革は、法人税減税を含めて六兆円規模の減税の実施を強く求めていたところであります。

この点、総理はどのように国民の皆様に弁明するため社会保険システムが家計負担増、給付削減の方針で見直されようとしていることに国民が大きな不安を感じることからして、減税を景気対策につなげるためには、恒久減税、つまり制度減税としてこれからも減税が続くという見通しをつけなければ国民の財布のひもは緩まないと考えます。が、いかがでしょうか。総理の御見解を伺います。

時あたかも、先ほどの北橋議員の質問にもありました。一月七日に米国を訪問した額賀官房副長官は、当然ながらその役職上総理の意思を体しているものと思われますが、米国政府高官との会談において、日本政府は早ければこの四月にも特

別減税の継続と所得減税の積み増しを中心とした九八年度の大型補正予算の編成に着手するとの意向をアメリカ政府に伝えたとの朝日新聞の報道がありました。

そうであるとするなら、二兆円減税が不十分で、その効果は疑問であるとの見解を認めたものであり、それゆえ、率直に私ども平和・改革の六兆円恒久減税の主張を是とするべきであります。それとも、米国政府の要請は是としても、国会での議論は極めて不透明なまままいに満ちます。で、その結果は誤解であるか、国会監視も甚だしいわけで、しかるべきお答えをいただきたいと思います。

現在、これが誤報であるかのとき官房副長官の言葉もあり、一方新聞社は、先ほどの総理の言葉のように、日米両国の関係者から裏づけをとつて掲載した事実であるとコメントしていますが、政府にどうても眞実を報道すべき新聞社にとつても、また国際的にもまことにゆき問題であります。国民に不信を抱かせることのないよう、總

理から再度明確にしていただきたいと思います。さて、二兆円規模での恒久減税化については、自民党幹部の口からも聞こえてくるところですが、総理はどのようにお考えか、党との相違についても、その御見解をお聞きいたします。

恒久減税により思い切って歳入を減らすことについて恒久減税を実施すべきと考えますが、いかがでござるを得ないと、いう効果も考えられ、思い切つて恒久減税を実施すべきと考えますが、いかがでしょうか。

総理は、我が国の租税負担率は欧州諸国に比べて低いとして、大型減税には否定的な見解でもあります。私どもは、あくまで六兆円規模の恒久減税を要求しますが、総理のおっしゃるあらゆる方法で経済を立て直すとのシナリオの一つとして、消費への課税を直接減税するという点で消費マインドを回復させ、個人消費の活性化に向けて、消費への引き下げを行っていかがかと改革クラブは考えます。

そもそも、この議場におられる大方の議員は、平成八年十月の総選挙で消費税3%据え置きを訴え、当選されたのではありませんか。そのときの国民の気持ちと皆様の約束を思い起こしてみてください。

当時は、バブル後遺症の中にありながら、民間の血のにじむリストラなどの努力により、確かに

景気は頭をもたげつありました。そのタイミングでの特別減税打ち切り、消費税増税は、せっかく風邪が治りつつある患者に水を浴びせ、肺炎を起させるようなものであると私どもが再三指摘いたしましたが、まさにそのとおりでした。

過ちを改めるにはかかることなれど申します。総選挙時の原点に返り、やり直すべきなのです。それが国民の信頼をいささかなりとも取り戻すことでもあると考えます。

私ども改革クラブは、迫りくる高齢化社会を見据えて、消費税の必要性や直間比率の是正という税の流れは容認するものであります。一年間なりに期限を限定し、时限的な税率引き下げとともに大きな混乱や困難を引き起こさない、もとの税率である3%に戻すことなどを提案する

て、実務的にも大きな混乱や困難を引き起こさないものであります。減税により一時的に減収しても、消費が伸びれば、それに伴い税率の増加も可能であるわけであります。この点につき、総理の御見解をお聞きいたします。

既に、この景気低迷に耐えられなくなった自民

党の幹事長からも、財革法の目標年限を先に延ばし景気対策を最優先すべきとの明確な政策転換を示唆する発言もなされていますが、総理はどのようにお考えでしょうか。

私どもは、今日までの経済見通しの甘さと失政を率直に認め、景気対策最優先路線への政策の転換を明確に宣言し、六兆円の恒久減税、期限限定的消費税率3%への引き下げを含め、日本経済再

生のためにあらゆるシナリオを強力に実行されるよう強く要求いたします。

以上で質問を終わりますが、最高責任者たる総理の明快な御答弁をお願いいたします。
ありがとうございました。(拍手)

[内閣総理大臣橋本龍太郎君登壇] 並木議員にお答えを申し上げます。

まず第一点、景気対策、経済対策を強く打ち出せ、そういう御指摘をいただきました。

金融システムへの信頼低下など現下の経済金融情勢にかんがみて、二兆円の特別減税を含む予算、税制面の措置や金融システム安定化のための三十兆円の公的資金の活用など、財政、金融両面にわたる幅広い措置を講ずることとしております。

また、景気対策として恒久減税をすべきではないかという御指摘をいただきました。

アジアの状況も踏まえながら、ぎりぎりの対策として二兆円の特別減税を行うことを決断いたしました。これが平成十一年度以降も必要となるような状況にならないように、景気の回復に最大限努力をしていきたいと考えております。

また、額賀副長官訪米に関する報道を引用されての特別減税についてのお尋ねもございました。今申し上げましたように、先ほど御答弁をしたところであります。報道のような発言をしたとは聞いておりませんし、報道に対しても抗議を行つておられます。

そして、特別減税は、法人課税、有価証券取引税、地価税の減免などの内容を盛り込みました。ただ、この景気低迷に耐えられなくなった自民

いう判断をいたしました。今回の特別減税は、経済金融情勢の変化に機敏に対応し、国際状況に応じて講じるものとしたものであります。

また、特別減税についてのお尋ねは、これを継続せよという御指摘もございました。今申し上げましたように、経済金融情勢の変化に対応する、そして国際状況に応じて講ずるものとしたものであります。

また、景気対策として恒久減税をすべきではないかという御指摘もございました。今申し上げましたように、経済金融情勢の変化に対応する、そして国際状況に応じて講じるものとしたものであります。

また、景気対策として恒久減税をすべきではないかという御指摘をいたしました。

年度税制改正、また金融システム安定化のための公的資金の活用など、財政、金融両面の相まつ措置と組み合わせられ、家計や企業の先行きに対する不透明感を払拭していくもの、私はそう考えております。

また、自民党幹部からということを置かれまして、恒久減税と歳出の改革についてお尋ねがございました。

財政構造改革というものは、安心して豊かな経済社会、福祉社会、そして健全で活力のある経済を実現していく、こうした課題に十分に対応できる財政構造を実現するためのものであり、今後とも改革の努力を続け、効率的な政府の実現を目指さなければなりません。

恒久減税につきましては、先ほどもお答えいたしましたが、平成十一年度以降も必要となるような状況にならないよう努力をしてまいります。

また、先ほど、平成八年十月の総選挙のことも引用されながら、消費税を期間限定をして引き下げるという御提案をいただきました。

私自身、自分の時間のとれる限り全国を遊説してこの選挙戦を戦い抜きましたが、そのとき、どこの会場におきましても、私は一%引き上げをさせていただきたいということを國民に訴え続けておりましたことを改めて申し上げます。

その上で、期間限定の消費税の引き下げ、これは、引き下げ実施までの間の買い控えあるいは再

引き上げ後の反動減というのをどう見るかという問題があります。また、消費税の税率を短期間に改定をいたしますと、これは、各種の料金の変更などに伴います社会経済的なコストが生じ、経済に悪影響を与える可能性もあります。

景気対策としては適切でないと私は思います。

最後に、財華法の目標を先に延ばして景気対策を優先すべきという御趣旨の御意見をいただきました。

しかし、財政構造改革の必要性というものは、先ほども御答弁を申し上げましたように、私は今までがら駆機心変の措置をとっていくのも、これが経済の実感あるいは金融システムの状況などを考えた私は当然必要なことだと考えております。いわば、二者択一の問題ではなく中期目標と当面の対応というタイムスパンの異なる問題だ、そのよううに私は考えております。(拍手)

また、先ほど、平成八年十月の総選挙のことも引用されながら、消費税を期間限定をして引き下げるという御提案をいただきました。

○谷口隆義君(渡部恒三君) 谷口隆義君。

(谷口隆義君登壇)

〔議長退席、副議長着席〕

○副議長(渡部恒三君) 谷口隆義君。

○谷口隆義君(渡部恒三君) 谷口隆義君。

私は、ただいま議題となりました平成十年分所得税の特別減税のための臨時措置法の案を初めとする特別減税関係法案について、自由党を代表して質問いたします。

九兆円の国民負担増加と公共投資削減を含む本年度の超予算予算は、九六年、三・九%の成長

まで回復した日本の景気を本年度はゼロ%成長とういう底堅く突き落としました。このことは、我々が九六年の臨時国会から指摘していたとおりであり、それを予見できなかつた總理の失政という以外何物でもありません。

これに対し政府は一兆円の特別減税復活を含む九七年度補正予算を提出されました。二兆円特別減税法案の審議もまだ始まらないうち、ましてや八八年度の当初予算も上程されないうちに、先ほどから質問にもございましたように、先般渡米した額賀副官房副長官が、アメリカ政府高官に対して、四月にも九八年度の補正予算を編成すると伝えたとの報道が朝日新聞により報じられました。

このよううな景気対策追加の報道を受けて、市場では海外投資家を含む買い注文が広がり、先日の株価の六日連騰と円高が起きております。ところが、額賀副官房副長官は、アメリカ政府高官によれば、この事実を予算委員会の席上や書面により明確に否定されました。もしそうだとすれば、今の日本の市場は、間違った情報によって踊らされ、大きな損失をこうむりかねないやがんだ価格形成がなされているということになります。もし逆に、報道が正しく、九八年度の補正予算を本当に四月に編成するのであれば、九八年度当初予算案は欠陥予算案ということになります。

突然、赤字公債を財源とする特別減税を実施する特例公債によらざるを得ない特別減税を実施することは適当でないと繰り返し答弁してございました。それを、財政構造改革法成立後の今になつて突然、赤字公債を財源とする特別減税を実施すると言い出すとは、一体どういうことなんですか。

今回の特別減税実施ほど橋本内閣の支離滅裂さを露呈したものはありません。なぜ昨年四月に特別減税を継続しなかつたのですか。我々が昨年

め、今こゝに引きぱりと否定していただきたい。もし、朝日新聞社が主張しているとおり、報道が事実とすれば財政構造改革法に抵触しますが、その責任はどうおどりになるのですか。この際、明確にお答えを願いたい。

次に、特別減税についてお伺いいたします。

總理は、昨年末、ASEANの会議からお帰りになり、アジア経済が予想外に悪いといつて実を設けて、突然、特別減税の再実施を表明されました。それまでの總理、藏相、自民党幹部の言を信じていた人々にとって、まさに青天のへきれきであります。

我々は、昨年の通常国会において恒久化を視野に入れた特別減税の継続を主張し、法案として国会に提出しましたが、政府・自社さ連立与党に加え、野党的民主党までも反対して廃案となりました。また、その後も、總理、大蔵大臣は、財源を特例公債によらざるを得ない特別減税を実施することには適当でないと繰り返し答弁してございました。それを、財政構造改革法成立後の今になつて突然、赤字公債を財源とする特別減税を実施すると言つては、一体どういうことなんですか。

今回の特別減税実施ほど橋本内閣の支離滅裂さを露呈したものはありません。なぜ昨年四月に特別減税を継続しなかつたのですか。我々が昨年

もここまでには下がらず、金融機関の経営はこんなに悪化せず、三洋、拓銀、山一の経営破綻を初めとする金融危機は発生せず、アメリカからの内

平成十年分所得稅の特別減税のための臨時措置法並に、
加えて十年度は、財政構造改革法により、本年度
以上の歳出削減というデフレ予算が強行されよう
としております。

寺の趣旨説明に対する谷口隆義君の質疑

プライサイドから活性化させ、自律的な景気後退のメカニズムに歯どめをかけなければなりません。金融機関に対する資本注入のために用意した

需拡大要求も出なかつたはずであります。我々は、一年以上も前にこの事態を予見して警告をしておつたわけであります。總理は、特別減税を打ち切つても日本經濟は自律的に回復すると言いたがて、その見通しの甘さ、先見性のな

たとえ特別減税で本人に二万六千円、扶養家族に一万三千円の税金が還付されても、目前に同額の増税が迫り、歳出削減のデフレ効果が迫つてくれば、だれが消費に回すでしょうか。増税や不況に備えて貯蓄に回すのではありませんか。

橋本総理は、さきに行われた本会議の演説の中で、「兆円の特別減税復活と三十兆円の金融安定化対策によって、力強く景気が回復すると述べられました。

十三兆円の貸し済り対策の効果は、景気回復で日経平均株価が五千円も上昇し、円相場が十円も回復すれば、たちまち評価益などの形で金融機関の内部に自然発生するわけであります。十三兆円の公的資金は不必要であり、その一部を景気対策に

さか白日のもとにきらきら、ろすかららの無前を全世界にアピールされたわけであります。(拍手)

年初の継続決定と年度末の復活決定では、減税の経済に対するインパクトが決定的に違います。経済は生き物であり、一度景気後退に弾みがつけば、それを逆転させるには、当初の景気を続けていく以上の大きなエネルギーが要ります。既に在庫減らしの生産調整が進行しており、時間外手当

自由民主党の山崎政調会長は、NHKの討論で、景気が回復しなければ来年度も特別減税を実施すればよい、このように言われました。また、自由民主党の森総務会長も、特別減税継続に言及されました。しかし、何度も繰り返しても、直後に増税が予想されている一時的措置である限り、効果は限られるわけであります。

しかし、総理の判断は間違っております。金融危機が貸し渋りなどを通じて景気悪化を招いたのは事実であります。景気悪化の要因はこのほかにもたくさんあります。金融安定化対策だけでは景気は回復しません。逆に、デフレ予算強行などによる景気の悪化こそが、現在の金融危機の唯一の原因であります。

世論調査によれば、橋本總理の金融、景気の取り組みを評価しない人は半数を超えて、七二%が橋本内閣のもとでは景気は回復しないと悲観的な見方を示しております。他方、特別減税については過半数が継続を求めております。景気がここまで悪化し、政策も評価されないのは、橋本総理の信用が失墜しておるからであります。

す。海外でよく言われるように、ツーリート・ツーリトル、通過する上に規模が小さ過ぎるのであります。總理の明確な答弁を求めるます。

税率を国際的に例のない高率の六・五%から五〇%に引き下げ、税率構造のフラット化と簡素化を実現して、すべての税率を下ることができます。特別減税の二兆円を使って、経済をサプライサイドから構造的に改革する恒久的制度減税を実施

超特急に乗っているような状態であります。金融危機の拡大を抑えてみても、不況は直りません。今回の金融システム対策で、たとえ三十兆円を積んでみせても、早期是正措置を弾力運用してみても、抜本的に解決しないのであります。

総理も明言しているとおり、今回の特別減税は臨時の一時的措置であって、特別減税が終われば、十年度中にも同額の増税が待ち構えしており、

するお考えはありませんか。それなら、増税の予想がなくなるので、景気刺激効果はずつと大きくなります。今までは、増税予告つきばらまき

九兆円の負担増で冷え込ませた景気をてこ入れ
するためには、法人課税と所得課税の制度減税を
行い、企業と個人にやる気を起させ、経済をサ

もはや橋本内閣はこの経済危機を克服する能力も責任も持ち合わせておりません。潔い引き際を期待し、私の質問を終わらせていただきます。

もはや橋本内閣はこの経済危機を克服する能力
も責任も持ち合せておりません。潔い引き際を
期待し、私の質問を終わらせていただきます。

(内閣総理大臣橋本龍太郎君登壇)

(内閣総理大臣橋本龍太郎君登壇)

一

次に、消費税問題について質問します。

日本共産党が代表質問で二%に引き下げるべきと質問したのに対して、首相は、真に必要な改革であった、税負担のあり方としても問題があるなどと、引き下げ拒否を表明しました。しかし、消費税増税が消費者の購買意欲を急速に冷え込ませた最大の原因であったことについては何も答えていません。九兆円負担増のうち、五兆円が消費税

五%への大増税です。これをそのままにして、景気回復の最大の柱である個人消費の回復をどうして期待できるのですか。三%に引き戻す消費税減税こそ、個人消費回復の最も有効な手立てではあります。

次に、大銀行支援の三十兆円投入計画についてあります。

一昨年の住専国会で、政府は、公的資金は住専と信用組合までとし、一般金融機関は金融業界の共同の責任で処理し、税金は一切使わないとの公約を立てました。十二日の本会議で、我が党の志位書記局長が、この公約をほこにするのかどうか、政府の責任ある答弁を求めたにもかかわらず、首相は、日本発の金融恐慌を起こさないなどをいう言い方で、まともに答弁しませんでした。国会と国民に対しても明確に約束した問題について、もしこれを変更するというのなら、政府としての統一した見解を示して、それなりの責任を明確にすることが議会制民主主義の本筋ではないですか。責任ある答弁を求めます。

今、国民は、懐を直接温める大幅減税、阪神大震災の被災者への公的支援こそ待ち望んでいるのであります。ところが、政府がやろうとしていることは体力ある大銀行への支援策であり、全く逆立ちしたものと言わざるを得ません。

私は、三十兆円投入計画を撤回し、この特別減税を来年以降も継続する、その決断を強く求めて、質問を終わります。(拍手)

〔内閣総理大臣橋本龍太郎君登壇〕

○内閣総理大臣(橋本龍太郎君) 矢島議員にお答えを申し上げます。

まず、経済運営についての御意見がございました。

今回の特別減税は、アジアの通貨・金融不安や我が国金融機関の経営問題などの影響により、家計、企業の景況感の悪化が見られる中で、日本発の経済恐慌は決して起こらないという決意のもと、実施することいたしました。

昨年の消費税率の引き上げや財政構造改革の推進などの諸施策は、少子・高齢化の進展という我が国の構造変化や危機的な財政状況などに対する対応措置であり、適切なものであったと考えております。

また、二兆円減税を継続すべきだという御意見をいたしました。

アジアの状況も考えた上、ぎりぎりの対策として二兆円の特別減税を行うこととしたものであります。これが平成十一年度以降も必要となるようない状況にならぬように、最大限の努力をして

いきたいと考えております。

また、景気回復についてのお尋ねがございました。

金融システムへの信頼低下など、現下の経済金融情勢にかんがみ、この特別減税を含む予算、税的資金の活用など、財政、金融両面にわたる幅広い措置を講ずることとしており、こうしたさまざま

まな取り組みなどのすべてが相乗効果をもって我が国経済の力強い回復をもたらすと考えています。

す。

楽観という言葉をお使いになりましたが、楽観をしていないからこそ、一日も早い成立をお願いを申し上げておるわけあります。

次に、消費税についてのお尋ねがありました。昨年四月の消費税率の引き上げは、少子・高齢化の進展といふ我が国の構造変化に對応した税制改革の一環として行われたものであります。我が國の将来にとって極めて重要な改革だったと考

がれています。したがって、消費税率を二%に引き下げることはとり得ないと考えます。

最後に、今回の公的資金導入は公約違反ではないかというお尋ねがありました。

ましては、信用組合の破綻が相次いで発生していることなどを踏まえ、住専と信用組合の破綻処理について公的資金を伴う措置を行いました。その

金融システムに対する内外の信頼が大きく揺らぎかねない状況に立ち至り、こうした金融危機的状況に對処して、政府として、預金者の保護と金融システム安定化のために断固たる対応をとることとが我が国の国益にかない、また責務であると考えまして、今回の緊急対策を御提案申し上げておきます。(拍手)

○副議長(渡部恒三君) これにて質疑は終了いたしました。

○副議長(渡部恒三君) これにて質疑は終了いたしました。

○副議長(渡部恒三君) 本日は、これにて散会いたします。

午後二時二十二分散会

出席閣僚大臣

出席政府委員	内閣総理大臣 橋本龍太郎君
	外務大臣 小淵惠三君
	大蔵大臣 三塚博君
	自治大臣 上杉光弘君

大蔵省主税局長 薄井信明君
自治省財政局長 二橋正弘君
自治省税務局長 成瀬宣孝君

官報(号外)

○議長の報告

(理事辞任)

一、昨二十一日、内閣委員会において、次のとおり理事の辞任を許可した。

(理事辞任)

一、昨二十一日、内閣委員会において、次のとおり理事を選任した。

理事 栗屋 敏信君

(理事補欠選任)

一、昨二十一日、内閣委員会において、次のとおり理事を補欠選任した。

理事 小此木八郎君 (理事久野統一郎君去る九

九日委員辞任につきその補欠)

理事 三沢 淳君 (理事西村眞悟君去る九

日委員辞任につきその補欠)

(常任委員辞任及び補欠選任)

一、昨二十一日、議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

内閣委員

辞任

越智 伊平君

林 幹雄君

越智 伊平君

補欠

越智 伊平君

林 幹雄君

議院運営委員

辞任

川内 博史君

近藤 昭一君

補欠

川内 博史君

近藤 昭一君

(調査要求承認)

一、内閣委員長から提出した次の国政調査承認要求に対し、議長は昨二十一日これを承認した。

国政調査承認要求書

一、調査する事項

一、行政機構並びにその運営に関する事項

二、恩給及び法制一般に関する事項

三、公務員の制度及び給与に関する事項

四、榮典に関する事項

二、調査の目的

國の行政の改善を図り、公務員の制度及び給与の適正を期する等のため

三、調査の方法

小委員会の設置、関係各方面からの説明聽取及び資料の要求等

四、調査の期間

本会期中

右によつて国政に関する調査を致したいから衆議院規則第九十四条により承認を求める。

平成十年一月二十一日

内閣委員長 谷津 義男
衆議院議長 伊藤宗一郎殿

官 報 (号 外)

平成十年一月二十三日 衆議院会議録第五号

明治十五年三月三十一日
第三種郵便物
可付

(第三号の発送は都合により後日となるため、第五号を先に発送しました。)

発行所
二東京市一〇五番四四五
大四番区虎ノ門二丁目

電話
03(3687)4294

定価
本体一〇〇円
配達料別